

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XXIV.—Número 8301.

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España.  
Extranjero, 2'25 ptas.

Palma, Viernes 23 de Noviembre de 1917.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6

## Esos periodistas!! Esa prensa!!

Coméntase desde hace unos días la conducta algo incorrecta observada por un periodista profesional que hace poco embarcó para la península después de pasar unos dos meses en Palma. Su venida obedecía a fomentar el turismo en Baleares, dando a conocer a lejanas tierras por medio de importante publicación, las bellezas de nuestra isla, labor hermosa y digna de elogio.

Ha cumplido su misión el mencionado periodista? Era aquel su único objeto u otros móviles motivaron su estancia en Palma? Es difícil acertar dada la forma con que se comenta su actuación y la manera poco airosa en que por medio de cartas intentó rebajar el prestigio de nuestras corporaciones y de las más acreditadas casas de comercio de Palma.

Esta manera de obrar de los que se titulan periodistas profesionales nos causa profunda pena. El público no dice tal o cual periodista, tal o cual periódico o revista, sino que dice en tono despectivo: esos periodistas... esa prensa, lanzando una vez más el despreciativo estigma sobre el periodista honrado y sobre la prensa que no tiene otra misión que informar al público de cuanto ocurre y cooperar a todo proyecto o mejora en pro de nuestra pequeña patria.

Es ello muy de lamentar y mucho más existiendo como existen en casi todas las provincias de España, Asociaciones de periodistas, Asociaciones de Prensa, cuya misión entendemos nosotros debería ser en primer término la dignificación y selección de la clase, la guerra sin cuartel al periódico de chantaje.

Y no sucede así por desgracia; antes al contrario, esas Asociaciones se honran, o cuando menos autorizan se amparen a su sombra y bajo el valioso título de Asociación Periodística, los que no hace mucho tiempo que de Madrid pasaron a Palma primero para estudiar sobre el terreno los asuntos que les convenía explotar y luego para recoger el fruto de sus campañas poniendo precio a su silencio. El periodista según de público se dice, cobró, y el diario madrileño no habló más respecto a la asquerosa campaña que había emprendido.

Y esos periodistas sin duda pertenecen o pertenecen a una Asociación de periodistas, y aquel periódico era leído con fruición, sin que el resto de la prensa honrada rechazara con repulsión, de su seno, al periódico, ni que los periodistas hicieran acto alguno de protesta por el trabajo de chantaje que había realizado uno o varios de sus compañeros. ¿Qué tiene pues de extraño que el público al ocurrir uno de estos hechos que acaban de ocurrir, diga... esos periodistas... esa prensa...; y que ese público que así nos califica, o al menos buena parte de él, se crea a pie juntillas que la mayor parte de la prensa y de periodistas obran de una manera tan desvergonzada como aquellos? ¿Pues no se ha repetido varias veces en público y en privado que nosotros estamos subvencionados por las casas de juego?

Es hora, queridos compañeros que utilizais vuestra pluma para ganaros honradamente el pan, que os constituyais también en junta de defensa, pero no solo para fundar montepíos o para aumentar vuestras sociedades de socorros, sino para hacer la selección necesaria y dignificar el periodista español.

## Para las damas

MANERA DE RESTAURAR LOS TERCIPELOS.

Se mezclan dos cucharadas de amoníaco líquido y dos de agua caliente, se extiende la solución sobre el terciopelo, con un cepillo algo duro, de manera que penetre bien en el pelo.

Se envuelve entonces una plancha con un lienzo húmedo y se aplica sobre el reverso del terciopelo hasta que el vapor que se desprende levante el pelo de la ropa y que el total quede perfectamente seco.

Se puede también mantener extendido el terciopelo, sobre un recipiente en el cual se tenga en ebullición una solución diluida de carbonato amónico.

Para enderezar el pelo de esta clase de telas, devolviéndolas su primitivo aspecto, se aplican por el revés sobre una lámina perforada y se exponen así a la acción de una corriente de vapor, que endereza el pelo hacia el lado opuesto. Al propio tiempo se puede pasar sobre el terciopelo un cepillo aspero.

A falta de plancha taladrada, o de vapor de agua, se puede extender el terciopelo, fijado con alfiler, sobre un cañamazo sujeto en el marco de un telar de bordar; se cubre el lado del revés con un lienzo bien mojado y se expone el total a la acción de un calor intenso; el agua, al evaporarse, atraviesa el terciopelo y endereza el pelo; acabada esta operación, se deja secar al aire libre.

Se mantiene tenso el terciopelo, se le humedece por el revés y se le pasa (siempre por el revés) una plancha caliente. El agua transformada en vapor atraviesa la trama y endereza al pelo, devolviéndolo a la ropa su aspecto primitivo.

El terciopelo mojado no ha de secarse nunca por medios energéticos, sino que se dejará secar naturalmente a la sombra.

**REPOSTERÍA**  
**Brazo de gitano.**—Prepárese un bizcocho Lolita viértase en una lata ancha y baja (pues este bizcocho, siendo para rellenar, tiene que hacerse delgado) cuécese al horno, esperando que tome un color dorado, sáquese y déjese enfriar. Una vez frío y fuera del molde golpéese suavemente con una cuchara hasta dejarle muy fino por la parte interior, y por la misma rellécese con la crema siguiente:

Cinco yemas de huevo batidas, cuatro cucharadas de azúcar; vuélvase a batir, añádanse dos cucharadas escasas de harina, agítense un rato, agréguesele un cuarterón abundante de leche cocida y fría, una cañita de canela y un trozo de piel de limón; póngase a la lumbre agitándolo sin cesar y con rapidez con una cuchara de boj, a fin de evitar que se formen grumos; cuando se desprende del cazo es que está en su punto; déjese entonces enfriar y extiéndase sobre el bizcocho, espolvoreese la crema con canela molida y arróllese el bizcocho para formar el brazo de gitano; cúbrase con azúcar tamizado o con un baño de almibar fuerte y batido.

La Baronesa Rubia.

HOJA LITERARIA

## EL SUEÑO DE NEREIDA

En las calles de la gran ciudad, resonaba el bullicio de las gentes. Los autos y travasas con sus marchas veloces, hacían trepidar las cristaleras de los edificios. Vocaban los noctámbulos que se disponían a divertirse ansiosos, y los cafés instalados en las grandes vías, estaban cuajados de gente que ávida de la expansión, buscaban contacto entre las multitudes. Sonaban indiscretos los timbres puestos en las puertas de entrada de los teatros, llamando a los que aún pescaban rezagados. Corrían las vendedoras de flores de un sitio para otro, ofreciendo gardenias y claveles a los galanes y a las damiselas.

Arriba, en el cielo, la luna de luz argentina, mostraba su nivea blancura, y abajo, en el reloj de un edificio público, sonaban horas. Las diez.

Una casa vieja, en una calle antigua de un barrio pobre. La escalera de madera, sin luz, era tortinosa y los peldaños altos, dificultando la ascensión. Un vellano, donde vive el propietario, un viejo tabernero de panza grande. Un piso con cuatro puertas que habitan otras tantas familias, otro, y otro igual. En el último, el cuarto de Nereida.

Al pasar la puerta, el resplandor de una lucecita, nos indica que en el fondo, hacia la izquierda, existe un dormitorio, y en efecto, la habitación está allí, téticamente iluminada por una bujía de color.

En una cama de hierro, dormita Nereida, puestos los brazos en cruz sobre el pecho. Su cabellera de niña, rubia como hilos de oro, se extiende sobre la almohada blanca, acariciando sus mejillas sonrojadas. Late su pecho, y la conciencia de su vientre, evoluciona a este impulso patológico. La adolescente respira, despidiendo un vaho de virginidad, comparado al de una flor cuando nace. Nereida duerme. Sueña...

Sueña que vive en un país imaginario, donde las gentes son todas buenas, llenas de amor. Es un país, donde no existen rencores ni rivalidades; y tampoco suceden desgracias, ni crímenes ni suicidios. Todos los mortales, viven la vida sin sufrimientos, ni penalidades, y a la hora postrera, sin estar enfermos sin sentir la muerte, dejan de existir por ley de Naturaleza, sin darse cuenta, inconscientemente.

A una edad señalada, hombres y mujeres contraerán matrimonio, y como siempre congenian sus caracteres, viven la vida feliz, sin atropellos.

No existen gobiernos, ni leyes ni política. Tampoco las guerras se conocen, puesto que el mundo, es sólo una nación sin egoísmos, sin fronteras, con el mismo idioma, las mismas costumbres, iguales cosas, semejantes fines.

La vida se desliza allí agradable para todos, y así como navegando, por el mar, los vapores llegan a destino sin incidentes y sin tropiezos, ya que, jamás hubo un naufragio, ni un abordaje, ni un caso de piratería, así en la tierra la paz, la santa paz, es la que impera.

La luna nivea se ocultó tras las altísimas montañas que circundan la gran ciudad, y ahora es el sol el que ilumina la tierra. En el mismo reloj del edificio público, sonaron de nuevo horas. Las siete.

Nereida despierta. Reacciona. Y al comparar su sueño con la vida real, llora y sufre, maldiciendo al fenómeno que la despertó del mundo imaginario, pero agradable y santo, tan santo como su ideal.

Ramón Martíel.

Nuestros colaboradores

## En torno al premio Nobel

Ya los periódicos han dado la noticia, comunicada por telegrama desde Estocolmo, de que la Academia de Suecia había otorgado este año el premio Nobel de literatura a los dos veteranos de las letras escandinavas, Gjellerup y Pontoppidan, novelistas de relieve aunque no de fama mundial, dinamarqueses de nacimiento.

No es de este instante hacer un estudio crítico de la obra literaria de estos escritores, ahora consagrados. Sin negar mérito al arte que han puesto en sus novelas sería cosa de discutir el valor de su producción juzgándola en comparación de la de otros escritores escandinavos.

Ahora, solo conviene recoger la poca justicia con que se viene procediendo al otorgar anualmente el premio Nobel entre los escritores de todo el mundo.

¿Es posible que ningún escritor dinamarqués no se crea excesivamente exaltado por una recompensa de ese género, mientras no se haya premiado previamente al insigne Brandes, el pensamiento más portentoso y la cultura más amplia de la intelectualidad contemporánea? El autor insigne de «Las grandes corrientes de la literatura en el siglo XIX», que recuerda el abolengo mental de Taine, tiene la primacía literaria entre todos los coteráneos y acaso entre todos sus contemporáneos.

Y por encima de él se ha pasado para otorgar recompensa tan codiciada a dos escritores, de una gran inferioridad ante el coloso.

Pero, aun hay más. Entre los escritores dinamarqueses modernos los hay de superior talento a los dos premiados. Alguno de esos escritores de mayor espíritu creador y de más intenso arte literario, Herman Bang, Jacobson, Gustav Wied, Peter Nansen, Soplus Beudita, son novelistas que pueden competir con los mejores de que se enorgullecen las letras de otros países.

No serán ciertamente los críticos literarios de Copenhague los que ponderan la justicia en la elección de autores hecha este año por la Academia sueca, aunque ponga sordina a sus plumas la vanidad del patriotismo halagado.

Pero, ¿es que se ha procedido con mejor acierto en la distribución del premio Nobel en años anteriores? En la misma Suecia han sido premiados los novelistas Selma Lagerlöf y el poeta Verner von Heidestein. ¿Han sido ellos hasta ahora las principales figuras de la literatura sueca? No; desde luego. Sin haber obtenido ese galardón murió August Strindberg, el gran novelista y dramaturgo, como en Noruega murieron también sin alcanzarlo el glorioso autor dramático Ibsen el gran renovador del teatro, y Jonas Lie, uno de los novelistas más gallardos que han producido las letras en nuestro tiempo.

Y con esa medida de desigualdad se ha procedido en las demás naciones, algunos de cuyos escritores merecieron la señalada distinción y el codiciado provecho (cien mil francos) del premio Nobel.

En Alemania, por ejemplo, se ha premiado a Mopsus y Paul Heyse. No hay que discutir al formidable historiador, aunque su literatura sea muy deficiente. Pero Heyse! Es un mentalista de lo más mediocre. Su dermagn, Clara Viebig cualquiera de los grandes novelistas de la Alemania moderna valía cien veces más que el pobre evocador de los tipos y de las costumbres de Italia, llenos los unos de viveza y las otras de colorido, vistos a través de un frío temperamento teutónico sin grandezza de espíritu para comprender y sentir el alma latina de un Goethe o de un Heine.

Lo mismo en Francia. No cabe recompensar a un poeta tan discutido como Gully Prudhomme—solo se obró en justicia en el caso Mistral—cuando todavía vivía y producía sus versos admirables Paul Verlaine.

No es posible tampoco que en Inglaterra se enalteciera por ese modo de universal consagración a Rudyard Kipling (que merece indudablemente toda clase de honores) mientras anteriormente no se hubiese dispensado igual merced, por derecho indiscutible de prioridad, al insuperable Meredith.

A qué seguir este repaso de cuentas? Nadie que conozca a fondo los valores literarios podrá negar que actualmente no se puede, en estricta justicia con arreglo a talentos y méritos, otorgar ese premio Nobel de literatura mientras antes no se le haya concedido a Braudes en Dinamarca, a Chesterton en Inglaterra, a Anatole France en Francia, a Andreiev en Rusia, y Robert Herrick en los Estados Unidos.

España, acaso por la distancia y por el desconocimiento de nuestros valores intelectuales y literarios, viene siendo excluida de ese reparto anual, salvo en el caso en que se premió la dramaturgia de nuestro Echegaray. Ninguno de nuestros poetas, de nuestros novelistas, de nuestros críticos, mereció el premio Nobel. Sólo queremos hablar de los muertos para que no se crea que hacemos reclamos a los vivos. ¿No lo merecía Menéndez y Pelayo? ¿Ni Campoamor? ¿Ni Alarcón o Pereda?

Haciendo abstracción de todo punto de patriotismo y sólo por rectitud de juicio crítico, puede afirmarse que cualquiera de ellos vale literariamente más que los dos escritores dinamarqueses que acaban de ser laureados por la Academia de Estocolmo.

Rogel Guerra.

DE POLITICA

## ¿Próxima crisis?

«El Día» publica una extensísima información que recogemos solamente a título de curiosidad.

Dice que algunos personajes políticos, descontentos con los procedimientos renovadores del actual Gobierno, han formado una conjura que se exteriorizará en breve para derribarlo.

Primeramente culpa a Romanones como jefe de la conjura, diciendo que en el banquete a los concejales romanonistas hablará claramente para asegurar que no le satisfacen que vayan hombres civiles a los gobiernos.

El quiere que todos los gobernantes sean coronales o generales.

Retirá su simpatía al Gobierno y con ella a Jimeno y demás amigos que desempeñan subsecretarías y direcciones generales.

En igual o parecida actitud coloca el informador a los conservadores.

Estos no quieren que haya nada nuevo ni Cortes, ni grupos, ni procedimientos.

Caso de que el Gobierno logre el decreto de disolución, Dato se retirará de la política, reclusándose en Suiza.

También los mauristas entran en la combinación.

Estos se avienen a todo, pero a condición de que el Gobierno que acometa la renovación sea presidido por Maura.

Llama a los reformistas semirepublicanos y dice que Melquíades Álvarez acentúa una vez más su animosidad contra el Gobierno, habiendo celebrado más de una conferencia con Romanones.

Como resumen suenan los nombres de Villanueva y Besada para presidir gobiernos que desanden lo caminado hasta ahora y restituyan, pasado un plazo, el poder a manos de los que destruyeron a España.

Ultimamente publica un diálogo de dos personajes conservadores que comentaban estas incidencias políticas decían que las juntas de defensa tienen ya lo suyo y que la dificultad estriba en las otras, en las juntas de sargentos que se ha logrado ya formar y cuyo orientación y propósitos son desconocidos.

LA RADIOACTIVIDAD Y LA AGRICULTURA

## Yacimiento radioactivo en Andraitx

De nuestro colega «La Liga Agraria», de Madrid, copiamos el siguiente escrito:

Entre los varios problemas que tiene pendientes de solución concisa la agricultura mundial, destaca precisamente el de la radioactividad a la mejora del cultivo. Sobre asunto tan nuevo se va haciendo luz poco a poco y hoy se van obteniendo resultados que permiten entrever la posibilidad de obtener de la radiología agrícola una base firme de la mejora del agro.

Invitados por el director de «La Liga Agraria» a que prestemos nuestra atención a este estudio con el fin de dirigir hacia él la atención de nuestros agricultores, para que con su concurso, pueda avanzarse en el camino de las experiencias ya realizadas, dedicamos a él, en las columnas de este periódico, las siguientes líneas de vulgarización científica, cuya actualidad justifican las siguientes razones:

1.º Lo poco conocidos que son en España los abonos radioactivos.

2.º La necesidad que, por regla general, sienten los cultivos hispanos de abonos.

3.º La situación de sobreproducción que ha creado la agricultura nacional de la actual guerra y

4.º El interés que merece la reciente explotación de importantes yacimientos de minerales radioactivos de varios puntos de España, principalmente el intento que se propone realizar el Sr. Bosch en Andraitx (Mallorca) para expender al mercado un importante abono radioactivo español que pueda competir ventajosamente con los productos extranjeros similares.

Nos limitaremos a concretar los fundamentos de la radiología agrícola para evitar perjuicios y esclarecer los hechos ya demostrados, sin que dejemos de reconocer, que a la experimentación toca el averiguar nuevos principios que permitan presentar a esta ciencia en la plenitud que la está reservada como de aplicación a la agricultura.

La radioactividad o radiología agrícola, queda dicho que es una ciencia, y como tal, descansa en principios ciertos.

Entre los elementos constitutivos del suelo, existen determinados minerales de la familia del radio, como son, además de éste, el torio, el actinio, el uranio, el into, el jonio y otros, que tienen la propiedad de emitir incandescentemente radiaciones. Algunos se solubilizan también en las aguas del suelo, y en disolución son retenidos merced a las propiedades absorbentes de la tierra vegetal.

De la misma manera que en la Homeopatía pequeñas cantidades de productos farmacéuticos sirven para la medicación, del mismo modo estas substancias radioactivas que tienen los suelos, obran favoreciendo a la vegetación a pesar de existir en dosis casi inapreciables por el análisis químico.

De suerte que la radioactividad del suelo está determinada.

1.º Por emanaciones gaseosas de las substancias radioactivas que aumentan con la profundidad y que sigue marcha inversa a la de las oscilaciones barométricas.

2.º Por la disolución de ciertos productos radioactivos fijos que depende de la composición química de la tierra.

Así como en la Química agrícola, tal como hasta la fecha se venía estudiando, al tratar de los elementos de fertilidad (nitrógeno, ácido fosfórico, potasa y cal) se clasificaban las tierras en ricas, medias, pobres y estériles, así en los modernos estudios de esta ciencia se deben considerar las tierras desde el punto de vista de su cantidad en sales radiferas.

Y así como no se ha considerado suficiente para juzgar una tierra con la cantidad total de nitrógeno, verbigracia, sino que se ha necesitado averiguar el estado en que este elemento se encuentra (orgánico, amoniacal o nítrico) con respecto a la radioactividad única y exclusivamente debida al radio o que posean esta propiedad debido al radio y otros minerales (como el torio o el uranio).

Explicado lo que antecede procurando siempre establecer similitudes entre los conocimientos que divulgamos y otros ya muy del dominio del agricultor, diremos que las tierras se clasifican por el Doctor Muñoz del Castillo por un procedimiento que consiste en colocar un kilo de tierra durante tres semanas en el electroscopio y con arreglo al número de voltios que produce por hora la descarga, así se agrupan las tierras en:

Tierras de gran radioactividad, más de 100 voltios por hora.

Tierras de radioactividad media, de 50 a 100 id. id.

Tierras de poca radioactividad, menos de 50 id. id.

Distinguiéndose en cada una de estas clases, dos subgrupos a) cuando sólo haya radio; b) si además de radio existen torio o actinio.

José M. de Seroa.  
Ingeniero agrónomo

LA ANARQUIA EN RUSIA

Los cosacos en favor de la Monarquía

El Gran Duque Nicolás sería Regente

El Gran Duque Nicolás

París 20.—El general Kaledine ha entregado el mando de los cosacos al Gran Duque Nicolás, quien ha prometido restaurar la Monarquía.

Kaledine se halla en Kaproff, y domina todo el Sur de Rusia.

A él se han unido la flota del Mar Negro y muchos generales del antiguo régimen, aunque no se confirma que también lo haya hecho el Gran Duque Nicolás.

Ha sido detenido el Gran Duque Pablo Alejandrovich.

El ministro del aprovisionamiento ha declarado que, a pesar de todos sus esfuerzos, la llegada de mercancías a Petrogrado está reducida al mínimo; las reservas se encuentran casi agotadas, y declina toda responsabilidad en cuanto al hambre que amenaza a los habitantes de la capital. La ración de pan es de media libra cada cuarenta y ocho horas.

La situación de Kerenski.—En pro del restablecimiento de la Monarquía.—Tribunal revolucionario

Londres 20.—Continúa ignorándose donde se encuentra Kerenski, pero se cree que se halla en salvo.

Se afirma que se encuentra junto a Kaledine el ministro Milionkoff, de quien se decía que estaba preso.

Dicen de Haparanda que el secretario de Kerenski, que mediante falso pasaporte se hace pasar por corresponsal de un periódico inglés, ha confirmado la huida de Kerenski, pero ignora donde se encuentra.

Manifiesto también que Korniloff no ha intervenido en ninguna lucha, por continuar preso.

El general Kaledine ha confiscado todos los convoyes de víveres destinados a la capital.

También dicen de Haparanda que en Petrogrado existe un gran deseo de que vuelva otra vez la Monarquía. Se espera el advenimiento de una dictadura militar.

En Viborg ha comenzado a funcionar el primer Tribunal revolucionario, con cinco miembros del Soviet.

En tres horas ese Tribunal juzgó doce causas. Dos de los miembros eran acusados y dos defensores.

Sobre el armisticio.—Un rumor importante

Londres 20.—Dicen de Estocolmo que continúan en aquella ciudad las negociaciones entre los socialistas alemanes y los bolchevistas, mediante la declaración de los socialistas alemanes de solidaridad con el proletariado ruso para un armisticio inmediato.

El corresponsal del «Daily News» en Petrogrado dice que el domingo se extendió la noticia, que él cree auténtica, de que, respondiendo Alemania a los telegramas del Soviet pidiendo la paz, d claró que únicamente la negociaría con Rusia, si quedaba restablecida la Monarquía o una reunión Constituyente.

LIRICO. SABADO 3 DEBUTS 3  
**María Mendoza** Canzonetista a gran voz  
**Conchita Borrull** Creadora de las danzas gitanas  
**Rosina y Carlitos** Acróbatas, cantantes y bailarines

# INFORMACIÓN

## Movimiento de buques y tráfico

El vapor *Unión*, ha llegado esta mañana, fondeando en uno de los ángulos de la plaza de Muelle. Procede de Cartagena y trae cargamento completo de fosfatos, para la fábrica «La Fertilizadora».

Poco tiempo después de llegado empezó inmediatamente su descarga.

El *Rey Jaime II*, ha llegado a las siete de Valencia.

Ha traído un centenar de toneladas de carga, entre ella algunas partidas de arroz y una importante partida de Superfosfatos de cal, destinada a las necesidades de nuestra cultura.

El *Balear* ha descargado hoy con un centenar de toneladas de carga, entre ella, harinas, salvados, cueros, avenas, cebadas y farderia general.

Este mismo buque debe salir esta tarde a las seis y media con destino a Barcelona.

Esta mañana tenía preparadas unas cincuenta toneladas de carga: en su mayor parte, pulpa de albaricoques, almendrán, lata, frutas, mantas, carbonilla y farderia general.

Debe embarcar también una partida de cerdos cebados y volatería.

El *Ciudad de Palma*, ha llegado esta mañana a las once.

Ha traído veinte y dos pasajeros y doscientas toneladas de carga entre ella, harinas y salvados, vino, melazas, pieles sin curtir, coloniales, maderas y farderia general.

Este buque tiene preparado para embarcar en su viaje de mañana unas doscientas toneladas de efectos; entre ellos mármoles sin labrar, algarobos, madera en troncos, carbonilla en sacos, corteza de pino y encina, sacos y farderia general.

Esta tarde ha sido fondeado en el Muelle frente a la caseta de carabineros, el laúd *Carmenita*, botado esta mañana al agua, el que muy en breve se pondrá al embarque de higos.

El *Ciudad de Palma*, ha salido esta mañana a las siete para Cabrera, de donde debe regresar esta tarde a las cinco y media.

## Cámara Oficial de la Propiedad Urbana.

Esta Sociedad ha celebrado sesión extraordinaria, bajo la presidencia de don Juan Bla. Font y Peña, para dar cuenta de una comunicación recibida de la Cámara Oficial de la Propiedad Urbana de Madrid en la que se exponen las dificultades significadas por el ministro de Hacienda, que existen para acceder a la petición de aquella Cámara de que se le conceda representación en la Junta de Aranceles y Valoraciones, pues existiendo en gran número de idénticas solicitudes de entidades análogas, tendría que hacerse extensiva a tantas Corporaciones que el número de representantes ante la indicada Junta sería excesiva.

Ante esta dificultad expuesta por el señor ministro y que dejaría a los propietarios sin la intervención solicitada, propone la Cámara de Madrid como solución intermedia que permitiese el cumplimiento de las aspiraciones de los propietarios, que la representación de estos organismos esté confiada a dos o tres de las Corporaciones más importantes.

A esta Cámara de Palma le parece bien que la representación esté confiada a un número determinado de entidades; pero entiende que la Comisión Permanente de las Cámaras de la Propiedad y Asociaciones de Propietarios de España, cuya gestión está encaminada a la defensa general de los intereses de la propiedad urbana, debe ser la encargada de nombrar de su seno a las personas que lleven dicha representación.

## Médicos de la Comisión mixta de reclutamiento

En el *Boletín Oficial* de ayer se anuncia la provisión de las siguientes plazas de médicos:

De Médico civil de la Comisión Mixta de Reclutamiento de esta provincia para el año 1918 y la de médico suplente de la misma, que debe sustituir al propietario en sus ausencias y enfermedades.

Y de Médicos civiles y médicos suplentes de la Comisión Mixta de Reclutamiento en las secciones de Menorca y de Ibiza.

Los que deseen obtener dichos cargos deberán presentar sus instancias en la Secretaría de la Diputación dentro de los diez siguientes días a contar desde hoy viernes, acompañando los documentos que acrediten su capacidad profesional y los justificantes de sus méritos y servicios.

## La línea de vapores Ibiza-Barcelona

La Alcaldía de Ibiza ha cursado los dos telegramas siguientes:

Ministro de Fomento.—Madrid. Reina gran alarma este vecindario noticia recibida inténtase por «Isla Marítima» pedir suspensión única línea directa Ibiza-Barcelona.

En previsión ruidosa protesta levantarse toda isla, Ruego V. E. niegue autorización a tan injusta medida ocasionaría grandísimos perjuicios comercio esta isla.—El Alcalde, Antonio Riera.

Alcalde Barcelona.—Informado tratase suprimir línea vapor directo Ibiza-Barcelona.

na ruégole proteste ante poderes públicos del alisamiento nuestro se pretende redundaría gravísimos perjuicios comercio ambas poblaciones.—Salúdame todo afecto.

Alcalde Ibiza, Antonio Riera.

## Servicios de la guardia civil

La del puesto de San Juan (Mallorca) comunica al señor Gobernador, haber denunciado al Juez correspondiente al individuo Miguel Gayá Pociví, natural de aquella localidad, por apacentar ganado en propiedad ajena, sin el correspondiente permiso.

La del puesto de Palma, confirma a la par que comunica al señor Gobernador la detención del individuo Miguel Melchor y Piedad Cucharo Frutos, esposa del carabnero que se supone asesinado, reclamados por el Juzgado militar que entiende en el hecho.

La de los puestos de Artá y La Puebla, comunican haber denunciado a varios carreteros por circular por carreteras de la isla, dormidos y sin el correspondiente fardol, por la noche.

La del puesto de Sansellas, comunica al señor Gobernador haber sido herido de gravedad el individuo natural de aquel pueblo José Crespi Bibiloni de 49 años de edad, por su hermano Jaime Crespi Bibiloni, conforme adelantamos en nuestro número de ayer.

Se añade en la citada comunicación al señor Gobernador, que el agresor fué detenido y negó en los primeros momentos toda participación en el delito.

Mas tarde y a raíz de nuevos requerimientos se confesó autor material en la forma que indicamos.

El arma con que realizó su delito, apesar de las activas averiguaciones que se practicaron no pudo ser encontrada.

Y finalmente los Jefes de los puestos de la guardia civil de San Juan y Llumanesas (Ibiza) dan cuenta al señor Gobernador de haber denunciado varios individuos a sus respectivos Juzgados por habérselos encontrado jugando a los prohibidos.

## Lo que fué cine del muelle

Ha sido derribada la pared lateral que miraba al Cuartel de Caballería, de la instalación, que fué cine del muelle.

Realizanse en la citada instalación importantes obras de albanilería con objeto de que quede en breve montada la grada, donde tendrá su asiento la quilla del primer buque que ha de construir la entidad comercial Perras y Cabrer.

Resulta en número extraordinario el de curiosos que pasan todas las tardes a presenciar las obras de referencia.

## De la Islaña

El vapor «Cataluña»

Hemos tenido ocasión de hablar esta mañana con el Director de Esta Compañía don Antonio Ferragut.

A nuestra pregunta sobre el resultado de la gestión que se estaba haciendo en Madrid para que el vapor *Cataluña* no tuviera que ir a Inglaterra, nos dijo que la gestión no había obtenido por completo el resultado deseado, pues dicho vapor no tendrá más remedio que emprender el viaje a Inglaterra uno de estos días, pues a ello le obliga el Gobierno.

Nos añadió que el *Cataluña* saldrá desde luego con tripulación externa que ha cedido la Asociación de Navieros, para este viaje; quedando la actual tripulación desembarcada en Bilbao, en espera del regreso del buque que luego pasará a tripular de nuevo.

Es por demás decir — nos ha añadido el señor Ferragut— que el *Cataluña* marchará con toda clase de garantías y cubiertos hasta donde exigen las circunstancias actuales los riesgos de esta clase de navegación, pues uno de los puntos esenciales que ha negociado y puesto en claro la comisión de la Islaña que hay en Madrid es el de referencia.

Carbones e itinerarios

Otra cuestión muy importante que está tratando la comisión en Madrid, es esta: Solicitamos turno especial para que cargue el vapor *Bellver* que ya se halla en San Esteban, concesión que suponemos podremos obtener del Gobierno.

De presentarse inconveniente y dilaciones podría ello acarrear un serio conflicto a la Islaña; aunque, repito, las buenas noticias que tenemos de nuestros compañeros de Madrid, nos hacen suponer que no llegará este caso.

Es cierto, como se dice por aquí, que la Comisión ha logrado en Madrid la reforma de itinerarios?

—No sabemos una palabra sobre el particular y entiendo que es muy prematuro hablar de este asunto, por cuanto, estas cosas tienen que salvar, antes de su modificación, muchos trámites que no considero hayan tenido materialmente tiempo, para ello.

El «Islaño» y el «Jaime I»

Como es sabido ambos buques se hallan desde hace días en Barcelona, esperando turno para entrar en dique.

El *Islaño* ha terminado ya la descarga del

carbón que desde Alcúdia condujo a Barcelona.

El *Rey Jaime I* debe entrar en dique el próximo lunes y el *Islaño* el viernes.

Tan luego salgan, el *Jaime I* se pondrá de itinerario Palma-Barcelona y el *Islaño* descansará temporalmente el *Lulio* en sus actuales viajes, pues tiene este buque que picar calderas y sufrir recorrido de fondos interiores.

Movimiento de personal

Con motivo de la vacante que dejó el maquinista D. Antonio Sureda al presentar su dimisión ha ocurrido algún movimiento en el personal de maquinistas.

Ha sido nombrado para sustituir al señor Sureda a D. J. Albertí.

El maquinista del vapor *Ciudad de Palma* D. Jaime Pujol pasa provisionalmente a bordo del vapor *Miramar*, y D. Jaime Vich, jefe de los talleres de la Islaña en el puerto, pasa provisionalmente a bordo del vapor *Ciudad de Palma*.

## En la Audiencia

Esta mañana se ha celebrado en la Audiencia y con intervención del Tribunal del Jurado, la vista de la causa instruida por el Juzgado de la Lonja contra Bartolomé Borrás Oller, con motivo del vuelco del tranvía eléctrico ocurrido el día de la inauguración del servicio.

Representó al Ministerio Público el abogado Fiscal don Carlos Acquaroni.

Defendía al procesado el abogado don Joaquín Pascual.

Después del sorteo y juramento de los jurados que debían constituir el Tribunal, el Secretario señor Canals ha dado lectura a los escritos de conclusiones de las partes, y en ellos el Fiscal consideraba al procesado autor de un delito de homicidio, tres de lesiones graves, seis de lesiones menos graves y diez y nueve leves, por imprudencia temeraria.

La defensa sostenía que el procesado no había realizado acto ni omisión alguna, que le hiciera responsable de los delitos que se le imputaban.

Se procedió al examen del procesado que dijo tener veinte años, y título de suficiencia para conducir tranvías eléctricos, y que el día 2 de julio de 1916, al conducir por primera vez el convoy por la calle del Conquistador, notó que desde un principio tomaba aquél más velocidad que la normal, la cual trató de aminorar poniendo en cantidades debidas los frenos eléctricos y mecánicos, a pesar de lo cual no logró pararlo, pues al frenar completamente las ruedas, los coches lejos de parar se deslizaban patinando, lo que sucedió tres veces, hasta que volcó a consecuencia de la velocidad con que llegó a la curva.

A preguntas del abogado defensor dijo: que había conducido tranvías en Buenos Aires, que el día del accidente usó de los frenos en las mismas proporciones y de idéntica manera que en los días de las pruebas, y que atribuía el patinaje al exceso de humedad que había en la línea.

Como peritos comparecieron don Bernardo Calvet y don Juan Frontera, ingenieros civiles, quienes contestando a preguntas del Fiscal, del Defensor y del Presidente, manifestaron que el vuelco se produjo por la excesiva velocidad adquirida por el convoy, pero que no era posible concretar y determinar la causa de ésta, por falta de elementos de juicio, y por consiguiente afirmaron que la causa fueran actos u omisiones realizados por el procesado.

El Fiscal, en vista del anterior dictamen retiró la acusación que tenía formulada contra el procesado.

El Presidente después de pedir si nadie quería sostener la acusación contra el procesado, anunció que la Sala dictaba auto absolviéndolo libremente.

El numeroso público que había acudido a presenciar la vista, celebró el final tenido por dicho asunto, estimándolo un acto de extricta justicia.

## Hablando con el señor Gobernador.

Esta mañana, en nuestra acostumbrada visita al Gobierno civil, hemos tenido el gusto de saludar al distinguido caballero y dignísimo Gobernador interino D. Jacinto Jarazá.

El señor Jarazá se ha mostrado satisfecho de la campaña relativa al problema de las subsistencias, que desde luego considera trascendentalísimo y al que está dispuesto a aplicar todas sus energías.

Nos ha manifestado además el citado señor que actualmente estudia con detención este asunto, desde luego nuevo por él, dada su interinidad y que no vacilará en poner el remedio sea de la clase que fuera, con tal de que en breve, pueda experimentar el público beneficiosos cuan necesarios resultados.

En cuanto al problema de los carbones relativo a las fábricas del gas, nos ha dicho el señor Gobernador, que no podía ofrecernos dato alguno, nuevo de momento; pero si asegurarnos que está realizando activas gestiones con el Gobierno, a fin de que se le pueda ofrecer saludable solución en breve.

Agradecísimos a nuestra primera autoridad nos hemos despedido, deseándole el mejor acierto en el desarrollo de los importantes problemas que le ocupan.

## Veleros botados

Ayer fué botado al agua el pallebot «Marieta», de cuya reparación nos ocupamos en la edición de ayer.

Esta mañana ha sido botado en el muelle el falucho «Carmenita», al que se le varió el motor y la hélice.

Esta mañana era tan sumamente escaso el número de veleros que había fondeados en el puerto, que se reducía a un pallebot que terminaba su cargamento, el «Colón» el brik-barca «Pedro» y el falucho «Virgen Dolorosa», en preparación de salida.

El «Colón» completaba su cobertada con madera de pino en tablas.

## BORDADORAS

Se necesitan para trabajo fino y medianío Presentar muestra, calle Palacio, 40. Bajos, (Pórticos.)

## Notas del Carnet

BODA

Se han unido en el santo lazo del matrimonio el empleado del Fomento Agrícola de Mallorca D. José Ferrer Garí y la señorita Juana Ana Rebassa Riutort.

Apadrinaron la boda por parte del novio D. Pedro A. Poyeras y D. Matías Cil y por parte de la novia D. Rafael Riutort y D. Bartolomé Homar.

Sean muy felices los nuevos esposos.

PERSONALES

Ha sido operado de apendicitis, por don José Sureda Massanet, ayudado de D. José Aguiló de Son Servera y D. Antonio Ramis, el oficial del vapor alemán *Fangturm* D. Bartolomé Kroener.

La operación ha tenido un feliz éxito, encontrándose el señor Kroener en estado completamente satisfactorio.

Se halla completamente restablecida de la enfermedad sufrida la distinguida señora Bestard y Maura, esposa de nuestro amigo el propietario D. Rafael Obrador.

Lo celebramos infinito.

Con motivo de haberse agravado en su dolencia ha sido visitado el señor D. Carlos de España Truyols.

Mucho deseamos al enfermo una pronta mejoría.

Se halla completamente restablecido de la delicada operación quirúrgica que se le practicó el presidente de la «Unión Industrial» D. Francisco Casasnovas.

NECROLÓGICA

Nuestro amigo el diputado provincial don Antonio Lliteras pasa por el duro trance de haber visto fallecido a un hijo suyo, de dos años y medio de edad.

Le acompañamos en tal desgracia.

DE VIAJE

Esta mañana ha venido de Valencia, el consignatario de la Islaña en aquella plaza D. Juan Domingo.

El señor Domingo ha pasado a las doce a la Islaña a complimentar a los señores de la nueva Junta de la Compañía.

Ha sido recibido por el director D. Antonio Ferragut y los vocales D. Juan Marques y D. Juan Valenti.

En el vapor «Teresa Tayá» ha venido D. Antonio Pi Sañer y D. Juan Comellá del comercio de Cataluña.

Ayer salió para Ibiza el importante corredor D. Abel Matutes.

## RELIGIOSAS PARA MAÑANA

Santos.—Juan de la Cruz y Fénima virgen Cuarenta Horas.—Empiezan en San Cayetano, dedicadas a la Madre del Amor Hermoso: Exposición y misa a las seis, a las diez y media. Misas mayor, por la tarde a las seis. Rosario, segundo día de Triduo con sermón por el Rdo. P. Miguel Vidal, T. O. R., devoto ejercicio y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En Santa Teresa, fiesta en obsequio de San Juan de la Cruz: A las seis empezará un turno de misas cada media hora; a las diez Misas mayor cantada por la Rda. Comunidad, con sermón por el Rdo. don Juan Amengual, Vicario de San Miguel.

En San Felipe Neri en la noche del 24 al 25 Adoración Nocturna por el turno San Sebastián.

## EL TIEMPO

Día 23 Noviembre a las 8 de la mañana

Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes: Barómetro, 770 mm.; Termómetro a las 9 m., 14 ct.; Máxima al sol, 20 id.; Máxima a la sombra, 18 id.; Mínima a cubierto, 10 id.; Mínima a descubierta, 8 id.; Temperatura media de ayer, 14; Temperatura media correspondiente al mes, 15; Ascenso del barómetro en 24 horas 5 m.

## De Teatros

Principal

En este teatro dió ayer tarde su anuncio de concierto, el cuarteto *Renacimiento*, congregándose numerosa concurrencia.

Los autores que se dieron a conocer fueron: Dittersdorf, Schubert y Beethoven. Del primero ejecutóse el cuarteto en mi bemol, lleno de encanto, sobresaliendo el segundo y tercer tiempo, que merecieron muchos aplausos. El cuarteto en la menor de Schubert, fué atentamente escuchado, obteniendo gran acogida, el airoso allegretto, y un minué con todo el saber propio de este baile, tan señorial. Y cerró la velada el cuarteto en la de Beethoven, página llena de vigor. Todos los tiempos resultaron calurosamente acogidos, pero en particular el scherzo, que tuvo que repetirse.

Los intérpretes de las referidas obras fueron llamados a escena repetidas veces.

Esta noche no habrá función. Mañana se celebrará el tercer concierto y el domingo el cuarto y último.

Rosario Pino

Ayer jueves debutó en Zaragoza la compañía de la eminente actriz Rosario Pino poniendo en escena la grandiosa obra de Benavente *La princesa Bébé*.

Rosario Pino dará en Zaragoza 7 únicas funciones, es decir que terminará allí el próximo miércoles 28, el jueves saldrá para

Barcelona y en la ciudad condal embarcará en el rápido del viernes llegando aquí el sábado 1 y debutando por la noche.

Según leemos la actuación de la Pino en Zaragoza reviste todos los caracteres de un verdadero acontecimiento pues se halla abonado casi todo el teatro.

Aquí en Palma la temporada promete también revestir gran brillantez pues son ya en buen número los encargos de localidades que se han hecho en taquilla.

Mañana serán fijadas las listas del personal de la compañía, con el repertorio de la misma y precios de abono y diario que han de regir durante la temporada.

El cartel será variado constantemente pues la señora Pino viene con verdaderos deseos de realizar una bonita campaña y entiende que la base de ello en Palma es dar variedad en Palma.

De novedades ya habrá visto el lector que entre los estrenos figuran las tres últimas obras estrenadas en Madrid: *El rayo* de Muñoz Seca; *Así se escribe la historia* de los Quintero y *Una mujer sin importancia* de Oscar Wilde.

Para todas las obras lleva la compañía magnífico decorado, vestuario, mobiliario y atrezzo, y las toaletas de la Sra. Pino, últimos modelos son confeccionadas por Paquín y otros célebres modistos de París.

Lírico

Hoy se proyectará un escogido programa de cine.

Para mañana se anuncia el debut de tres atracciones que vienen precedidas de mucho cartel: María Mendoza cantante a gran voz; Conchita Borrull creadora de las danzas gitanas españolas y Rosina y Carlitos, acróbatas, cantantes y bailarines.

La Empresa nos comunica que a pesar del magnífico elenco que tenía ya ultimado para el mes de diciembre sigue contratando cuantos números de gran atracción se encuentran en España a fin de presentar un espectáculo realmente notable.

A este fin ayer se firmó el contrato con la notable troupe árabe *She Toozim* compuesta de 14 personas, notables saltadores y creadores de las pirámides.

También nos comunica la Empresa que está a punto de ultimar el contrato con una célebre estrella de variedades española que alternaría con las otras varias que ya hay contratadas para esta temporada.

Balear

Se celebró ayer el anunciado beneficio y despedida de la artista Alba Tiberio que fué muy aplaudida en sus diferentes trabajos.

Durante el espectáculo el Sr. Castellani Tiberio, anunció que seguirán actuando Alba Tiberio y sus acompañantes hasta el domingo, siendo rebajados los precios.

## GACETILLAS

—Oposiciones. En el *Boletín Oficial* de ayer se publica la convocatoria para el primer ejercicio para las oposiciones a la plaza de Médico numerario del Hospital provincial de esta ciudad, que tendrá lugar el 30 del corriente y sucesivos que se necesiten. Comenzarán a las diez de la mañana.

—Curado. Ha sido curado en el dispensario de la Cruz Roja de los Hostales al muchacho Jaime Moya Dols de 11 años que presentaba una herida en la mano derecha producida por la mordedura de un perro propiedad del dueño de la finca en que trabajaba.

—Maderas. En las inmediaciones del puente la Riera, está acumulándose actualmente, una importantísima partida de madera de pino en troncos, destinada a la construcción de buques, que tanta efervescencia va tomando de día en día.

—Reparación de barcas. Junto a la grua para levantar bloques se está procediendo a la reparación de las garrabas, destinadas al transporte de piedras, que se utilizan en las obras del puerto.

Se presume por estos preparativos que no ha de tardarse en reanudar las expresadas obras.

—Caida. Un ciclista que esta tarde a las tres y media bajaba por el camino de Ronda de Poniente a una velocidad desusada, ha chocado con un carro que salía de una de aquellas boca-calles, dejando materialmente aplastada la maquina.

Se ha producido dos heridas de consideración en la cara.

—Embarque de serrín. Son en número tan extraordinario las cocinas de serrín que se han adquirido tanto en Palma, como en la península, que todos los correos son embarcadas grandes partidas de esta materia, que antes se hacía caso.

La demanda ha llegado a ser tan activa que para demostrarlo basta decir, que a estas serrerías se les ofrece por el cliente pagar el citado desperdicio a razón de treinta o más pesetas la tonelada.

—Superfosfatos. El vapor *Rey Jaime II*, correo de Valencia, ha sido portador en su viaje de hoy de una importantísima partida de superfosfato de cal, destinada a estas necesidades agrícolas.

También han venido algunas partidas de albaricoqueros, procedentes de los distintos criaderos valencianos.

—Amonestados. Por la policía han sido severamente amonestadas varias mujeres de mal vivir por promover escándalos en la vía pública.

—Subasta de acopios. El día 5 de diciembre a las 5 de la tarde se procederá a la adjudicación en pública subasta de las obras de acopios y conservación, incluso su empleo, en los kms. 40 al 50 de la carretera de Palma a Capdepera, cuyo presupuesto de contrata es de 9.990'95 ptas.

Las proposiciones podrán presentarse en el Ministerio de Fomento y en todos los gobiernos civiles.

Horno del Teatro de Nicolas Canet.—Es la casa que elabora el pan de trigo mejor y pan de 1.º al medio día.

## Máquina de escribir

En perfecto estado, se vende en *El Diluvio Unión*, 6, entre Mercado y Borue.

SU HIJO SERA UN HOMBRE FUERTE MAÑANA

si V. cuida al presente su perfecta alimentación. Es preciso que su niño coma para que sus extremidades guarden relación con el cuerpo; también necesita dormir bien para aumentar la fuerza digestiva.

Harina Lacteada NESTLE

tan digestiva, tan pura, tan sana y tan nutritiva como la leche de la madre.

Juan Ganet Fontcuberta

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Ex-Médico ayudante del Hospital de la Sta. Cruz y de la clínica del Dr. Bordás de Barcelona

CONSULTA DE 10 A 1 ESPARTERIA, 6, PRINCIPAL. PALMA

Telegrafia sin hilos

ACADEMIA DIRIGIDA POR

D. Juan Vidal, D. Antonio F. Cañaverall y D. Luis Balsera

Oficiales radiotelegrafistas y del cuerpo de Telégrafos

Próxima convocatoria --- Plazas ilimitadas

Preparación teórica-práctica. Método especial y único para saber la recepción en 3 meses. Se dispone de buzzers y de aparatos necesarios para la enseñanza.

Antonio Oliver y Frontera

MEDICO

Ha trasladado su Consultorio de Medicina general y especialidad en enfermedades de

ESTOMAGO

CALE DE PONT y VICH núm. 14 (esquina Pureza). CONSULTA de 11 a 1

TELEGRAMAS

La Política

Los arroceros valencianos

Madrid 22 (9 n.)

Una comisión de arroceros valencianos visitó al señor Francos Rodríguez, para solicitar que revoque la orden de la Junta de Subsistencias local, que prohíbe la exportación del arroz pues aseguran que el abastecimiento de la población es completo, sobrando grandes cantidades.

Pablo Iglesias conferencia con el Sr. García Prieto.

El jefe de los socialistas don Pablo Iglesias conferencia con el Presidente señor García Prieto. Parece que trataron de la manifestación obrera que se proyecta celebrar el domingo para pedir la amnistía.

Dícese que es probable que el Gobierno la autorizará.

Numerosas comisiones visitan al señor García Prieto.

El señor García Prieto recibió numerosas comisiones para enterarle que gestione la salida de trigo, harinas y gasolina ya que en el decreto sobre estos artículos se ordena que vigilen los Gobernadores civiles, para su exacto cumplimiento.

El señor Rodríguez de la Borbolla y una comisión de Sevilla estuvo a dar las gracias al Presidente por la concesión a dicha ciudad de un regimiento de nueva creación.

El marqués de Lema y M. Lyautey

El señor marqués de Lema ha recibido afectuosamente a M. Lyautey, saludándole y elogiando la gestión del señor Lema en el ministerio de Estado y las excelentes relaciones que siempre ha tenido en los asuntos de Marruecos.

Conferencia

El señor Rodríguez de la Borbolla y don Fernando Merino conferenciaron extensamente con el Sr. Villanueva.

Reunión del Consejo de Estado

El próximo sábado se reunirá el Consejo de Estado para estudiar los créditos de guerra para instrucción de los excedentes de cupo.

El señor Rodés y la actitud de los estudiantes.

Madrid 22 (9 n.)

El señor Rodés en vista de las algaradas de los estudiantes basadas en el asunto de las reválidas, ha rogado que se diga que el Gobierno no se ha ocupado del asunto ni a nadie ha manifestado propósito alguno acerca de la forma como se resolverá la cuestión.

Añadió que hay un expediente del Consejo de Instrucción Pública que debe ser complejísimo y tiene el ministro que estudiarlo detenidamente.

El señor Rodés ha llevado al Consejo un expediente para celebrar la primera Exposición en Madrid de Arte francés moderno que coincidirá con otra que se celebrará en París de arte español de pintura moderna.

Para ello se nombrará un comité presidido por el señor Benlliure y lo componerá el Duque de Alba, Blay, Gonzalo, Octavio Picón, Beruete y otros.

El Rey y los concejales mauristas

El Rey recibió a los concejales mauristas y les habló de los problemas municipales

excitándolos a trabajar en pro del municipio.

Mitín en la casa del Pueblo

El mitín celebrado en la Casa del Pueblo para pedir la amnistía, se vió concurridísimo.

El local fué insuficiente.

Se leyeron numerosas adhesiones. El señor Barriobero al comenzar su discurso tuvo que suspenderlo, pues a causa de la aglomeración de gente se produjeron algunos incidentes y sofocos. En vista de ello tuvo que suspenderse el acto para celebrarlo en un local más amplio.

Villanueva desmiente la conjura

Madrid 23 (5 m.)

Las conferencias que celebraron los señores Rodríguez de la Borbolla, Merino y Villanueva han sido comentadísimas.

Al enterarse el señor Villanueva dijo que solamente se cambiaron impresiones, cosa muy natural, sin que tengan las entrevistas otro alcance.

Oigo hablar de un movimiento. Yo soy ajeno a estos. Caso de existir hay que buscarlo en otra parte. No soy conjurado para nada, ni contra nadie.

Lo que opina "Diario Universal" y "La Epoca"

El "Diario Universal" dice que la nota política del día ha sido la tranquilidad. En los centros políticos se considera unánimemente que la vida del Gobierno atraviesa un momento difícil. La impresión de pesimismo que desde ayer se produjo, ha seguido acentuándose durante el día, contribuyendo a aumentar las conferencias y visitas entre políticos.

"La Epoca" ocupándose de la situación política dice que sigue el Gobierno sin definir su actitud y esto hace que la opinión pierda de la confianza en la acción de este Gobierno compuesto de miembros dignísimos y de condiciones relevantes, pero que unidos parece no aciertan a hacer obra fecunda.

Urge que demuestren lo contrario si han de seguir gobernando.

Manifestaciones pro Marcelino Domingo.

Madrid 23 (5 m.)

A la salida del mitín suspendido en la Casa del Pueblo unos grupos dieron vivas y mueras y arrojaron piedras en la plaza del Rey.

La policía dió varias cargas disolviendo los grupos y resultando algunos contusos. El Subsecretario dió una referencia oficial diciendo que el hecho carecía de importancia y que reinaba tranquilidad completa.

En pro de la amnistía

Se reciben oficios de casi todos los gobiernos civiles y muchas peticiones, por la celebración del mitín y las manifestaciones en pro de la amnistía.

Mañana se reunirán los reformistas para tratar también de esta campaña.

Los abastecimientos

El ministro de la Gobernación señor Bahamonde ha recibido una propuesta del Comisario de abastecimiento, respecto al tránsito por la Península de productos alimenticios.

Dato mejora

Madrid 23 (5 m.)

El señor Dato sigue mejorando y hoy ya podrá abandonar la cama.

Melquiades felloftado

Don Melquiades Alvarez fué muy felicitado con motivo de su elección de académico de la de Ciencias Morales y Políticas.

Romanones niega la conjura

El conde de Romanones ha negado las supuestas conjuras y habilidades que acerca del Gobierno le atribuyen algunos periódicos.

La amnistía, dijo, es una cosa inaplazable y ha debido ya concederse. Como pasaban días y veía que el Gobierno no la concedía, y como es seguro que la desean todos los liberales, me creí en el deber de pedir que venga la amnistía y que ésta no debe parecer que se arranca en la calle.

Dijo que el discurso que pronunciará el sábado no combatirá al Gobierno, limitándose a hablar de cosas pasadas, desde que abandonó el poder.

No he querido esperar el discurso sin decir que debe concederse la amnistía en seguida.

Preguntado lo que diría en el discurso si el sábado no se ha concedido aun la amnistía, contestó: —Entonces puntos suspensivos.

Lo que dice García Prieto

Madrid 22 (2 t.)

El jefe del Gobierno señor García Prieto ha dicho que en el Consejo de Ministros celebrado en Palacio pidió, con la venia del Rey, por estar acatarrado hacer breve la exposición de política internacional y de las cuestiones tratadas en el Consejo de ayer, rogando al señor Ventosa y al señor Alcalá dieran cuenta al Rey de todos los detalles.

El señor García Prieto comunicó que ha estallado la huelga en las minas de Puertollano, sin alteraciones de orden.

El Gobierno gestiona una solución rápida.

Preguntado si se firmará el decreto sobre la gasolina, dijo que no se hará hasta mañana; pues se está poniendo en limpio.

Hablando de la duración del Consejo de ayer la ha justificado por la importancia de los asuntos de que se ocuparon, cuyos decretos hay que discutir artículo por artículo.

En estos días —aunque no se crean— son en los que nos ocupamos de los intereses del país y tenemos un verdadero deseo de acierto.

El señor García Prieto conferenciará mañana con el general Jordana.

Preguntado si volvería a Marruecos contestó: Eso es fantástico. Ya dije que el general había pedido permiso para reponer su salud.

Ha llegado procedente de Rusia el marqués de Villasinda. Va destinado al Vaticano.

Por la tarde —dijo el jefe del Gobierno— recibirá a varias comisiones.

Manifiesto que había leído en la prensa comentarios sobre una reclamación amistosa de España cerca de Inglaterra sobre la detención del «Infanta Isabel» por un crucero inglés que se llevó pliegos que iban dirigidos al gobierno.

Añadió que se habían pedido antecedentes al ministro de Marina.

Cuando llegue el comandante del barco y dé el parte acostumbrado se procederá según resulte.

Ecós varios

ESPOSA DE UN MINISTRO ROBADA

Madrid 22 (2 t.)

El ministro de la Gobernación señor Bahamonde facilitó un despacho oficial de Barcelona que dice que se ha encontrado el maletín de la esposa del señor Ventosa en el domicilio de una guardia de los tranvías, intacto.

CUMPLIMENTANDO A LOS REYES

Después del Consejo el señor García Prieto cumplimentó a la Reina doña María Cristina.

Los nuevos concejales mauristas han cumplimentado a S. M. el Rey. Les habló de los problemas municipales pendientes y les alentó a trabajar.

Salieron satisfechísimos.

Cumplimentaron al Rey el presidente del Supremo y demás designados para altos cargos para darle las gracias por sus nombramientos.

EJERCICIOS MILITARES

El Rey y el señor Lacierva irán mañana al campamento para presenciar los ejercicios de fuego de ametralladoras.

INOENDIO

Madrid 23 (5 m.)

Jeréz.—Un violento incendio ha destruido completamente una casa, muriendo asfixiados un hombre y una mujer, que vivían en dicho domicilio.

LA HUELGA DE MINEROS

Según noticias de la Cámara oficial, continúa la huelga de mineros en Puertollano. Entraron en la mina unos 100 trabajadores con su perseverancia extrajeron unas 400 toneladas de carbón.

Los huelguistas, por acuerdo de las Juntas Directivas verificaron el desague de las minas.

INVITACION A NUESTROS MARINOS MERCANTES

Bilbao.—La Junta Directiva de la Asociación de marinos mercantes ha contestado a la invitación que les hicieron los de Copenhague; para asistir a la conferencia para tratar de los daños de los submarinos.

Oportunamente nuestro Gobierno reclamó los casos españoles.

La guerra europea

Los Estados Unidos contra Rusia

Madrid 22 (2 t.)

New-York.—El Presidente Mr. Wilson ha acordado prohibir la exportación de mercancías a Rusia mientras gobiernen los maximalistas.

Las restricciones se derogarán en cuanto se establezca un poder estable.

Voladura de una fábrica

Zurich.—Ha volado una fábrica de productos químicos, ocasionando numerosas víctimas y grandes daños.

El bloqueo marítimo alemán

Basilea.—Alemania ha publicado nuevas disposiciones sobre el bloqueo marítimo extendiéndole a la región occidental de Inglaterra e Islas Azores.

Las medidas entrarán en vigor el 1.º de enero, pudiendo, hasta entonces, salir los vapores neutrales recomendándole que ganen las aguas libres por el camino más corto y que avisen a cuantos buques neutrales se crucen para que viren, evitándose ser hundidos.

La línea alemana hundida

París.—Mientras en el frente italiano continúa estabilizándose la situación del Piave, los ingleses han emprendido la ofensiva en gran escala en Cambrai, cuyo sector estaba tranquilo.

Se hicieron esfuerzos para distraer a los alemanes a quienes sorprendió el movimiento inglés.

Los ingleses para evitar que se pusieran en guardia los alemanes prescindieron en esta ocasión del bombardeo preliminar encargando a los tanques abrir paso, como lo hicieron en completo éxito.

La línea fué hundida en un frente de diez kilómetros de profundidad.

Los tanques avanzaron protegidos por un cañoneo siguiéndoles la infantería.

Los cosacos contra Petrogrado

Madrid 22 (2 t.)

Se dice que las tropas de Kaledine se han apoderado de Viasana, al Sur de Moscú, contra cuya ciudad avanzan 30.000 cosacos creyéndose que los maximalistas pondrán poca resistencia.

Se dice que fuerzas de cosacos muy importantes se dirigen contra Petrogrado.

Horrosa explosión

Madrid 22 (9 n.)

Zurich.—Ha ocurrido una horrosa explosión en una fábrica de productos químicos de Grichen.

Se han encontrado miembros de obreros a grandes distancias.

Las pérdidas son elevadísimas.

La moneda francesa

Madrid 23 (5 m.)

París.—El ministro de Hacienda presentado un proyecto al Parlamento, para desmonetizar las monedas de plata divisionarias con la exigencia de Napoleón III Laureado.

Esta medida se votará rápidamente en ambas Cámaras.

FABRA

Desde Barcelona

Un artículo contra el Gobierno

Barcelona 23 (5 m.)

Barcelona.—La Gaceta de Cataluña publica un artículo del señor Polo Peyrolón combatiendo la actuación del Gobierno, pues dice que es de concentración hacia la izquierda.

Termina abogando por la concentración de las derechas.

El conflicto del carbón y las fábricas de gas.

Las compañías de gas sólo tienen carbón para algunos días. Si no se recibe en breve la semana próxima tendrán que parar infinidad de industrias.

Llegada de un vapor

Ayer llegó a Tarragona el vapor español "Mediterráneo" que encalló cerca de Calafell. Tiene una importante vía de agua.

Veleros embarrancados

Los veleros italianos "Fortunato" y "Luís" que embarrancaron cerca de Palamós, siguen en situación crítica.

La tripulación del primero ha abandonado ya el buque.

El maletín de la esposa del Ministro de Hacienda.

Se ha dado con el paradero del maletín con alhajas que extravió la señora esposa del ministro de Hacienda.

Dicho maletín se cayó del automóvil en la calle de Lauria sin que se dieran cuenta de ello, recogiendo unos muchachos, a quienes se lo quitó un guardagujas del tranvía.

La policía ha detenido al citado guardagujas.

Todas las alhajas fueron recuperadas.

Lerroux a Madrid

Marchó a Madrid el señor Lerroux.

Mitín pro-amnistía

En la Casa del Pueblo se celebró un mitín pro-amnistía, sin que ocurrieran incidentes.

Entrega de un título

La Junta de Defensa del Cuerpo de Co-reos ha entregado al coronel señor Marquez el título de Presidente honorario.—Oliver.

Ultimas noticias

Exámenes extraordinarios

Madrid 23 (11 m.)

La Gaceta de hoy publica un Real Decreto declarando que los alumnos oficiales a quienes les falte una, dos o tres asignaturas para terminar la carrera o el grado, podrán matricularse pagando derechos ordinarios, la primera quince de Enero y con opción a exámenes extraordinarios en la segunda quince de Enero.

Lo que dice Dato

Sabemos que el Sr. Dato ha negado rotundamente todos los rumores referentes al propósito de aguardar la actitud que se siga en las altas esferas con el Gobierno actual para con arreglo a ello retirarse a la vida privada.

Dijo que nada ha pensado sobre este asunto y que solo desea ser útil a la patria y al partido.

LA "GACETA,"

Madrid 22 (11 m.)

La "Gaceta" de hoy publica un R. D. disponiendo que en el plazo de ocho días se reintegren a sus destinos, los maestros y profesores especiales que en la actualidad están ausentes de sus destinos.

FABRA

A la hora de cerrar esta edición no hemos recibido la conferencia de las 2 tarde.

BOLSA DE MADRID

Oficial del día 22

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Interior contado, Interior fin de mes, Amortizable 5 por 100, Amortizable nuevo, Banco de España, Compañía Tabacalera, Frncos, Libras, Exterior.

LA LOTERIA Y 'LA ULTIMA HORA,

Participación gratuita suscribiéndose a LA ULTIMA HORA.

Como de costumbre y para complacer a muchas personas que lo desean, la Administración de este periódico jugará en el próximo SORTEO DE NAVIDAD.

33.042

Participación gratuita de 150 ptas. a todos los suscriptores de LA ULTIMA HORA que anticipen el importe de la anualidad correspondiente al año 1918.

Los señores suscriptores que deseen participación en nuestro número y no quieran hacer anticipo alguno, pueden también adquirirla abonando su importe que no podrá exceder de pesetas 1'50.

El importe de dichas participaciones ha de ir acompañado de 5 CENTIMOS de peseta en concepto de coste de envío.

Los señores que deseen participar en el sorteo han de hacerse precisamente por adelantado en la Administración de LA ULTIMA HORA, Plaza de Cort 14 y 16, de 12 a 2 tarde y en esta imprenta de 9 a 12 mañana.

IMPORTANTE

Debemos advertir a nuestros abonados, que no reservaremos ni una sola participación y que las iremos cediendo a medida que se presenten los suscriptores a solicitarlas, mediante la presentación del recibo correspondiente al mes de Octubre o Noviembre.

COMPRARIAMOS

Vías wagonetas sistema Decauville usadas, pero en buen estado. Ofertas La Fertilizadora, Fábrica de Abonos Químicos, Palacio, 71.

CUEVAS DEL DRACH

de justa fama mundial.

Porto Cristo Manacor

Inmensos y variadísimos lagos. Miramar abierto a la navegación en cómoda y segura embarcación tripulada por experto patrón.

Se avisa a los señores turistas que vayan a Manacor o su puerto con propósitos de visitar tan maravillosas CUEVAS DEL DRACH, tengan mucho cuidado de insistir en ello acerca de los conductores de carruajes, pues se exponen serlo a otras completamente distintas.

RAYOS X

Electricidad médica en todas sus formas.—Rayos ultravioletas.—Radium.

INSTITUTO SUREDA

Instalación de primer orden

JOSE SUREDA MASSANET

MEDICO-GINECOLOGO

DANUS—4 DE 10 A 1.

Dr. L. Picallo

Del Instituto Rubio de Madrid

Especialista en las enfermedades de los niños

Consulta de 11 a 1 y de 3 a 5.

Colón número 34, entresuelo

En Inca los jueves, Estrella—2

MALAS DIGESTIONES

En escaso número se encuentran los sujetos que jamás han tenido

DISPEPSIA

palabra que quiere decir digestión difícil: en cambio, más de la cuarta parte de la humanidad la padece, necesitando aumentar la secreción del jugo gástrico, tonificar la mucosa del estómago, y aumentar su poder digestivo. Se consigue tomando el

ELIXIR ESTOMACAL

DE SAIZ DE CARLOS (Stomalix) que cura las

ACEDIAS Y VÓMITOS

asi como la sensación de peso, malestar, dolor y molestias de la digestión, que notan algunos enfermos al poco tiempo de terminar las comidas.

Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR que es de agradable sabor y que puede tomarlo lo mismo el enfermo del estómago, que el que está sano en sustitución de los licores de mesa.

Se vende en las principales farmacias del mundo y en HERRAZO, 30, MADRID. Se remite por correo certificado a quien lo pide.

TEATRO PRINCIPAL

Cuarteto Renaiment

Tercer concierto para mañana sábado 24 de Noviembre de 1917.

PROGRAMA

CUARTETO en la, OP. 41, N.º 3, Schumann.

CUARTETO en sol menor, OP. 10, Debussy.

CUARTETO en re, N.º 2, Borolin.

# EXITO DEFINITIVO DE LAS MOTOCICLETAS

# Harley Davidson

En una sola carrera obtienen las mas altas recompensas

## Campeonato de España de Motocicletas (512 KILOMETROS)

- 1.º Luis Coppel, sobre **Harley-Davidson**  
6 horas, 34 minutos, 20 segundos
- 2.º Oscar Leblanc, sobre **Harley-Davidson**  
6 horas, 58 minutos, 5 segundos
- 4.º V. Nanot, sobre **Harley-Davidson**  
7 horas, 1 minuto, 16 segundos
- 5.º Schelber, sobre **Harley-Davidson**  
7 horas, 28 minutos, 15 segundos

### PREMIO A LA VUELTA MAS RAPIDA

**LUIS COPPEL** sobre **Harley-Davidson**  
(51,200 kms. en 34 m. 51 s.)

## Campeonato de España de sidecars (512 KILOMETROS)

- 1.º Miguel Lliviria, sobre **Harley-Davidson**  
7 horas, 26 minutos, 1 segundo
- 3.º José Alvarez, sobre **Harley-Davidson**  
8 horas, 7 minutos, 50 segundos
- 6.º M. Landaluce, sobre **Harley-Davidson**  
8 horas, 56 minutos, 36 segundos

### PREMIO A LA VUELTA MAS RAPIDA:

**MIGUEL LLIVIRIA** sobre **Harley-Davidson**  
(51,200, kms. en 43 m. 12 s. 21 s.)

### Premios de regularidad

Sidecars: **LLIVIRIA** sobre **Harley-Davidson**  
Motos: **NANOT** sobre **Harley-Davidson**

La moto HARLEY DAVIDSON vence en el concurso de rendimiento organizado por "Heraldo Deportivo" de Madrid, obteniendo el 1.º 2.º 5.º 6.º y 7.º premios. De ocho máquinas HARLEY DAVIDSON siete se clasifican obteniendo las más altas recompensas. La del corredor Fuentes no pudo terminar por un estúpido accidente, cuando estaba en los 470 Kms. de carrera, ocupando el 2.º lugar.

## Representantes en Baleares, Darder Hermanos, Sindicato 189, Palma

**Linea Pinillos**  
PARA SANTOS, MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES  
Saldrá de Barcelona sobre el día 30 de Noviembre el vapor  
**CATALINA**

Presta este servicio magnífico vapores de gran marcha con cabinas de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta. — Camarotes de lujo y de profecía. — El pasaje en tercera se aloja en amplios departamentos. — Almorzado eléctrico. — Telégrafo Marcial.

Para más informes, dirigirse a los señores Pianos, Pina y Compañía, S. C., San Miguel 19, representantes de la Compañía.

**CONSERVACION E HIGIENE DE LA BOCA**

Tendrá la BOCA sana, la dentadura blanca y fuerte y no padecerá dolores de muelas ni que se caiga el diente y los polvos de

**MENTHOLINA**  
que prepara el DOCTOR ANDREU

Su uso combatirá los dolores, aromática el aliento, calma el dolor de muelas y curará las encías, evita las caries y la inflamación de la dentadura. LA MENTHOLINA es polvo usado con el éter y aumenta el brillo y la blancura de los dientes.

Pídase en la Farmacia de Catalina Co y demás farmacias. — Se expende en la Farmacia de J. Sureda Litteras

**JULIAN TICOULAT Cirujano-Dentista**

Dentaduras a 12 DUROS. Dientes desde 3 PESETAS  
Extracción sin dolor.  
CALLE SAN MIGUEL NUMERO 20-PALMA.

**Enfermos de los OJOS**

¿Vuestra vista está débil, cansada, enferma? No uséis lentes ni colirios.

Experimentad el **"OIDEO,"**

gran producto italiano, de fama mundial, victoriosamente proclamado el único y solo Regenerador. Vigorizador de la vista. (Uso externo, fricciones en las sienes, tres veces al día, completamente inofensivo) A los pocos días desaparece toda debilidad visual, y el cansancio de los ojos, lacrimación, picor, dolores, etc., evitando las operaciones quirúrgicas, el uso de los lentes, y proporcionando envidiable vista, aun a las personas senescentes. **¡No más nioper, prótesis, ni vistas débiles!**

Pedid opusculo gratis a Sucesores Bernadini y C.º, Ferraz, 13, Madrid, o en el Centro Farmacéutico—Palma de Mallorca—Calle de la Heredia 34 y 36.

Precio del "Oideo" Un pequeño frasco ensayo (para experimentar) Ptas. 3,75. Un frasco grande, Ptas. 11. Dos frascos, Ptas. 20. En todas las buenas farmacias de España. **¡50 000 curaciones!** Tratamiento benéfico en el verano.

**CALLICIDA PIZA**

Retira rápidamente sin dolor ni molestia los callos y durezas. Es curioso no motivar los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico en una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito, Farmacia Rover, plaza de Autos de Muzar.

**Sarpullidos de la Cara**  
Antiguos de 5 años  
Curados en 3 semanas



Por las indicaciones preciosas que suministran sobre la constitución y predisposiciones morbosas del sujeto, los sarpullidos merecen singular atención. En efecto, son el resultado de un vicio orgánico: Artrismo, Herpetismo, etc., y se manifiestan a la menor ocasión. Para hacer desaparecer lo desagradable, á veces repugnante, de esa afección, y prevenir sus consecuencias, cuya gravedad todos los médicos conocen, en todos los casos se prescribe el tratamiento por el

**Depurativo Richelet**

remedio poderoso, infalible, para curar de un modo seguro y rápido las enfermedades todas de la piel y de la sangre: Caparrosa, Granos, Exemas, Herpes, Impetigos, Prurigo, Soriasis, Sicosis, Ulceras, Llagas varicosas, Manifestaciones sifilíticas.

A cada frasco acompaña un folleto ilustrado, en español, que contiene los informes necesarios referentes al tratamiento Richelet. Depósito en todas las buenas Farmacias y Droguerías. Laboratorio Richelet, de Suresne, 6, rue de Belport, Levallois-Perret, Francia.

**CAFÉ TOSTADO**  
a 4'25 KILO  
COLMADO DURAN, Riacoa 1,  
(al lado de EL AGUILA).

**SE ALQUILA**

Una espaciosa casa con jardín y corral, Calle Parísea 56—Hostales den Castellas, frente parada del tranvía.—Informes, San Miguel, 26.

**Casa en venta**

Se vende una casa situada en San Serra, calle Angel número 9. Consta de un piso con Oratorio jardín y demás comodidades. Informes, Plaza San Antonio, número 16, 3.

**Fábrica de Productos Químicos**

**ARLANDIA y COMPAÑIA VALENCIA**  
COLORES DE ANILINA  
Negativos al agua y al alcohol.  
Cruceles,..... Brea Bismarck.  
Garantía de rendimiento y pureza.

**Por 22'50 ptas.**  
Mensuales alquileres gua to piso con agua a grifo tres cuartos, cerrado y caludria. Informes, Obispo, 17, 1.º

**Urgente**  
Se necesita aprendiz o aprendiz para Sastre. Juvellancs 11—1.º

**Amianto, Cartón blanco y Amianto Klingerit**

Recibida una partida que se detallará al precio de coste.  
**CASA CODINA, Unión 8, PALMA**

PIDASE EN TODAS PARTES

**LICOR BREA MÚNERA**

CONTRA

- CATARROS
- TOSOS-BRONQUITIS
- EXPECTORACIONES
- ASMA Y DEMAS AFECCIONES DEL APARATO RESPIRATORIO

**LABORATORIO MÚNERA**  
CASA FUNDADA EN 1875  
BARCELONA

**¡Comprame!**

**El Biberón y la Tetina**  
A LA ACREDITADA  
**CASA CODINA**  
Unión 8, Palma

**Anuncie usted en el Mapa del Turismo**

Indice or Comercial de todas las Regiones de España  
Propaganda energética y moderna. La más constante y la más barata.  
Editorial SOLER, Tarragona. Pedid tarifa.